

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Mártes 9 de Mayo de 1893.

Año XXII. Núm. 5.996.

## Desde Madrid

6 Mayo.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mio: La fecha de nuestro desengaño (?) se aproxima. Hemos apostado ciento contra uno á que el Gobierno no se atreva á suspender las elecciones municipales por decreto, y es lo que muy pronto vamos á saber. Ayer tarde, fué tan pronto leído como aprobado en la Alta Cámara, el proyecto de Ley de suspension, sin que mereciera los honores del mas ligero escaqueo por parte de las oposiciones, creemos que por no hallarse en el Senado ningún miembro de la minoría carlista, toda vez que ésta ha ratificado el acuerdo de combatir dicha Ley.

Suponiendo que el lunes próximo se constituya el Congreso y se sorteen las secciones, que el miércoles se reúnan éstas y se elija la Comision, hasta el miércoles en que ésta presente el dictamen (todo, por supuesto, á máquina forzada), no puede comenzar la discusion del famosísimo proyecto, y es evidente que ni en ese día ni al inmediato ha de conseguirse, aún declarado el Congreso en sesion permanente, su aprobacion. Si ha de evitarse, pues, la ridícula anomalia, de que se suspendan las elecciones en las capitales de provincia y poblaciones que tienen servicio telegráfico, mientras se celebran en los pueblos rurales que carecen de fáciles vías de comunicacion, precisa que, si el Gobierno se atreve, publique el decreto de suspension en «La Gaceta» del jueves, y lo comunique telegráficamente á los Gobernadores de provincia.

¿Lo hará así? ¿Se atreverán á consentirlo, divorciándose y manchando su abolengo democrático, muchos de los nombres que forman en el actual Gabinete? No lo creemos.

El Gobierno está solo, desamparado de todo apoyo y de toda proteccion, si perpetra ese atentado constitucional; así lo han declarado los Jefes de las minorías monárquicas. Suya será, pues, toda la responsabilidad de los sucesos y disturbios á que den márgen la revancha de los republicanos, que se disponen á agitar fuertemente la opinion para protestar de ese acto que unánimemente califican de *atentado é insensatez*, adoptando en contra procedimientos que cuadren á la *insensatez* y al *atentado*.

Suyo affmo.—EL CORRESPONSAL.

## La catástrofe de Santa Eulalia

Zaragoza 5.

A hora muy avanzada de la noche última se recibieron en esta capital telegramas de Ayerbe (Huesca) dando lacónicos detalles de la espantosa catástrofe ocurrida ayer en el pueblo de

Santa Eulalia de Gállego, perteneciente á la provincia de Zaragoza.

Según los telegramas de referencia, perecieron diez y seis personas á consecuencia de haberse hundido la barca que las trasportaba de una á otra orilla del Gállego.

Cuando esto sucedió se encontraba en Ayerbe; á donde habia sido llamado en consulta, el ilustrado médico de esta ciudad D. Justo Ramon, que regresó anoche á Zaragoza.

El referido señor me ha dado noticias del suceso, noticias sucintas porque á causa de las pésimas vías de comunicacion y de lo apartado del pueblo de Santa Eulalia, situado en el confin de Zaragoza y Huesca es sumamente difícil adquirir extensos detalles.

La catástrofe ocurrió, según se dice de la manera siguiente:

Los curas párrocos de los pueblos de Murillo, Santa Eulalia y Concilio proyectaron hace días una rogativa para implorar los beneficios de la lluvia, cada vez más necesaria, porque en los expresados pueblos están á punto de perderse las cosechas á causa de la continuada sequía.

Preparadas convenientemente las cosas, se designó el día de ayer para celebrar el acto.

El acuerdo de los párrocos fué que los vecinos de Murillo y Santa Eulalia situados en la margen derecha del Gállego. fuesen al pueblo de Coscillo, situado en la derecha á buscar la Virgen que habian de sacar provisionalmente.

Los pueblos de Morán y Sierra de Astomar se adhirieron al pensamiento de la rogativa, porque también en ellos la falta de lluvia está causando á las cosechas grandísimos perjuicios.

Convocada la romería para las seis de la mañana de ayer, salieron de Santa Eulalia unas cuarenta mujeres, otros tantos niños y muy pocos hombres, porque como día de labor, decidieron continuar las faenas agrícolas en tanto que sus familias asistían á la rogativa.

Casi todo el pueblo, presidido por el párroco, se dirigió á las cinco de la mañana á la barca, distante quince minutos de Santa Eulalia.

La barca estaba formada por dos pontones viejos adquiridos hace años de desecho en Zaragoza, que descansaban en tabloncillos cruzados.

El Gállego tiene bastante cauce y mucho fondo. Por causa del descuido en que viven estos pueblos no hay embarcadero.

El lodo de la orilla impedía que la barca se acercase lo suficiente á la orilla, de manera que para que la gente pueda embarcarse, es necesario colocar un tabloncillo que tiene más de dos metros de longitud.

La barca solía ser conducida á la sirga por el barquero, que en mas de una ocasion habia desatendido las observaciones que se le hicieron acerca del estado del armatoste.

A las cinco y cuarto de la mañana, cuando llegaron los romeros, acordaron que primero pasaran los niños, como así se hizo, sin que ocurriera novedad alguna.

Unos treinta niños, el mayor de ellos que tenía ocho años y el menor tres, quedaron en la opuesta orilla esperando á sus madres.

Al volver la barca se aproximó á la orilla cuanto pudo, y entonces subieron las personas mayores en número de cuarenta ó más.

La barca soportó el peso de tanta gente porque los pontones se apoyaban en el fango; pero en cuanto el barquero hizo el primer esfuerzo de sirga, la barca se apartó cuatro metros de la orilla y se hundió completamente destrozada.

Todas las personas que iban en la embarcacion cayeron al agua.

La escena que ocurrió entonces fué desgarradora.

El cura y los pocos hombres que iban en la barca se salvaron y trabajaron valerosamente para salvar á los demás.

Otros conservan la vida porque se asieron á la sirga.

Entre tanto la confusion era horrible y los gritos verdaderamente espantosos.

Los naufragos se asían unos á otros, lo cual aumentaba la confusion y hacia imposible las operaciones de salvamento.

Los gritos de las personas que querían salvarse y no podían, y el llanto de los pequeñuelos que desde la opuesta orilla veían perecer á sus madres; ofrecían un espectáculo siniestro imposible de describir.

Las primeras mujeres que consiguieron ganar la orilla se dirigieron á todo correr al pueblo donde dieron noticia del suceso. Poco tiempo después llegaron á Santa Eulalia los socorros que reclamaba lo crítico de la situacion. Merced á estos socorros, fueron extraídas algunas personas, á quienes más tarde se condujo á sus domicilios.

Las madres que se salvaron corrieron á todo correr en direccion al puente de Murillo, distante una hora del lugar del suceso, para buscar á sus hijos que estaban en la orilla opuesta. Los niños se dirigieron también al puente.

Cuando se encontraron todos ocurrió una escena que todo el mundo puede figurarse. Los maridos y los hermanos de las mujeres ahogadas se dirigieron al lugar del suceso en cuanto tuvieron noticia de lo ocurrido por las primeras mujeres que llegaron á Santa Eulalia. Todos ellos llegaron desesperados y

dando desaforadas voces para llamar á los seres queridos.

A las doce del día iban extraídos dieciséis cadáveres; entre ellos el de una señora llamada de Polo, y el de la mujer é hija del barquero.

El cuadro que presentaban el cura y el resto del vecindario cuando entraron en el pueblo de regreso de su malograda expedicion era indescriptible.

Todos iban llorando.

Los vecinos de los pueblos cercanos que no habian tomado parte en la romería fueron profundamente emocionados á Santa Eulalia para prodigar consuelos á los desventurados habitantes de esta poblacion.

Acabo de recibir un despacho de Ayerbe en el que se confirman las noticias anteriormente telegrafiadas.

Cuando ocurrió la catástrofe iban en la barca cincuenta personas, de las cuales perecieron diez y seis.

Hasta ahora van extraídos quince cadáveres.

Falta el de un niño de veinte meses que pereció con su madre.

El juzgado de Ejea ha ido al lugar de la catástrofe que fué ocasionada por las malas condiciones de la barca y por el exceso de carga.

Huesca 5.  
De las noticias recibidas en esta capital, resulta que en la catástrofe ocurrida ayer en el rio Gállego perecieron diez y ocho personas.

Han sido extraídos catorce cadáveres.—X.

## Noticias varias

MADRID 6 MAYO

La situacion en Cuba se ha normalizado por completo.

—Senado.—Hubo al comenzar la sesion varios ruegos y preguntas sin interés. Acto seguido se entró en la discusion del Mensaje, usando de la palabra el conde de Esteban Collantes.

Se aprobaron las actas de Puerto Rico; se admitió al cargo de senador á varios señores; fué votado el proyecto de aplazamiento de las elecciones municipales, y prestaron juramento los Sres. Laraña y Leon y Castillo.

Y se volvió á la discusion del Mensaje consumiendo el resto de la sesion el Sr. Azcárraga para examinar la gestion del general Lopez Dominguez.

El discurso del exministro conservador fué acogido con muestras de aprobacion.

—Congreso. Se presentaron documentos electorales. Fueron aprobados varios dictámenes de actas é incompatibilidades.

Después de alguna discusion para el acta de Cazalla de la Sierra, así como las de Alicante, Alba de Tormes, Anotilla del Palancar; la de Morella seguirá mañana discutiéndose.

—Continúa en la Cámara francesa la discusión del impuesto á los obreros extranjeros.

Sigue siendo muy comentado el resultado de la aprobación de tal impuesto, si aquella se llevase á cabo.

—Aun no se ha averiguado la causa de la desaparición de varios niños en Sevilla.

—En Zaragoza se han vuelto á declarar en huelga los operarios del ferrocarril directo.

Se han vuelto á repetir los desórdenes entre los estudiantes de la clase metafísica de la Universidad de Barcelona.

Ayer hubo una refriega entre alumnos liberales y católicos, resultando algunos heridos.

—Han llegado á S. Juan de Puerto Rico los infantes D. Antonio y D.<sup>a</sup> Euilia.

—El nuevo palacio de la Bolsa en Madrid será inaugurado el domingo.

—Se tiene por segura la reelección para el cargo de senador, por la Sociedad Económica de Cuba, del Sr. don José Fernando Gonzalez.

—El Sr. Cánovas ha ratificado su interferencia absoluta ante el aplazamiento de las elecciones municipales.

—Esta tarde se reunirá la comisión de eximir dictámen sobre el sufragio para procesar al Sr. Bosch, con objeto de ultimar este asunto.

—En Burgo de Osma se trabaja con actividad para la instalación de la luz eléctrica, y ha causado buen efecto la noticia de haber sido nombrado Obispo de aquella Diócesis el Sr. Guisarda.

—En la reunión que ayer celebró la Junta directiva de la union republicana, tampoco fué acordada en definitiva la actitud de esta ante el aplazamiento de las elecciones.

—El proyecto de aplazamiento de elecciones municipales pasó ayer mismo al Congreso.

Todos los oradores de la minoría republicana que se hallan fuera de Madrid, han sido avisados con objeto de que estén en la corte para la campaña de dicha minoría piensa emprender contra el aplazamiento de las elecciones.

## Telegramas

Madrid 5, 9'30 m.—Todos los periódicos reflejan la satisfacción causada por la opinión pública por el feliz término de la algarada separatista cubana, aconsejando al Gobierno vuelva los ojos á la situación político-administrativa de la isla donde tan necesario es que la moralidad impere en todos los actos de la administración.

Madrid 5, 10 m.—Ha causado tan general extrañeza la facilidad con que los insurrectos cubanos se han acogido al indulto y la rapidez y llaneza con que les ha sido concedido éste, que se cree por seguro se suscite un debate en las sesiones que se constituya el Congreso, con fin de poner en claro lo sucedido.

Los diputados republicanos, molestados por los rumores que circulan acerca de su actitud de supuesta benevolencia para con el Gobierno, niegan predominantemente que se hayan enfriado sus propósitos de combatir rudamente el proyectado aplazamiento de las elecciones.

Madrid 5, 10'30 m.—Insistese en asegurar que la comisión correspondiente

ha resuelto, por cinco votos contra dos proponer al Senado conceda autorización para el procesamiento del señor Bosch y Fusteguerras.

El dictámen será leído en la sesión de hoy y discutido en la del martes próximo.

Madrid 5 —Anoche á las once y media hundiéndose el tejado de la casa número 76 del paseo de Santa Eugracia, cayendo á la escalera toda la techumbre hundida.

El pánico en los vecinos fué espantoso.

El Sr. Aguilera acudió inmediatamente, disponiendo el inmediato desalojo de la casa.

Madrid 6.—Aunque la paz ha sido restablecida en la gran Antilla, el Gobierno se propone atender debidamente las necesidades de la isla, prescindiendo de reorganizaciones económicas que, como ha estado á punto de suceder, resultarían contraproducentes en determinados momentos.

Quiere también cerrar la puerta al abuso tradicional de nombrar para los más importantes cargos de la administración cubana, á personas que luego resultan perjudiciales á los intereses que representan y á los que administran.

En Cuba hay mucho que organizar y mucho que moralizar.

Aunque se dice que «no ha pasado nada» y que vuelve á quedar como estaba, conviene recordar que la intención de los hermanos Sartorius ha costado al Tesoro 140.000 duros girados por cable al gobernador general para atender al pago de los atrasos del ejército.

Es decir, que un solo conato de guerra, ha costado á España, aparte de otros desembolsos, cerca de un millón de pesetas.

Madrid 6.—El ministro de Hacienda en su deseo de reforzar los ingresos y obligar á que todo el mundo pague lo que debe pagar, se ha fijado en el concierto económico vigente entre el Tesoro y las Provincias Vascongadas, encontrando que no tributan con arreglo á su riqueza, por lo cual se ha dicho que ha llamado á los representantes de aquellas provincias para notificarles el propósito de aumentar el cánón base del concierto.

Añádese que algunos de dichos representantes han llevado á mal los proyectos del Sr. Gamazo, si las cuatro provincias vasco-navarras no convienen en aumentar su cuota, está decidido á denunciar el concierto económico y á someter dichas provincias á la legislación común.

Los ministeriales niegan todo esto, pero puedo afirmar que es exacto.

Témese que la opinión se agite mucho en las Vascongadas si el Sr. Gamazo mantiene sus exigencias.

Madrid 6.—La policía dió esta madrugada una batida á varios círculos de recreo (!) deteniendo á 21 jugadores é incautándose de buen número de fichas, barajas y dinero.

La mayoría de los «puntos» lograron huir. En todos los círculos produjo gran confusión la presencia de la policía.

El Sr. Aguilera está decidido á que no se juegue á los prohibidos en Madrid, y á que desaparezcan las timbas, garitos y chirlatas que hacen del juego

una industria sumamente lucrativa para sus explotadores.

Madrid 6.—Concédese suma importancia á la conferencia que celebraron los Sres. Sagasta, Gonzalez (D. Venancio), Gamazo y Leon y Castillo para tratar del estado de nuestras relaciones con Francia. En la conferencia se trató extensamente de los medios hábiles que pueden utilizarse para denunciar el «modus vivendi» y comenzar las negociaciones de un nuevo tratado que conceda á las dos naciones ventajas recíprocas.

Madrid 6.—«El País» insinúa la posibilidad de que se retiren las minorías republicanas de todos los ayuntamientos de España, en el caso de aplazarse las elecciones.

Añade que en el caso en que D. Venancio Gonzalez sorprenda á la opinión con el decreto de marras, los diputados republicanos preparan otra sorpresa.

«¿Cuál será ésta? pregunta «El País». ¡Averíguelo D. Venancio!»

Sevilla 6.—Ha suspendido sus pagos la casa de M. García hermanos y Moreno, que negociaba en tejidos, presentando en su balance un activo de 400 mil pesetas.

La mayoría de los acreedores son de Barcelona y se cree que podrán cobrar sus créditos con algún quebranto.

Madrid 6.—Invitado por S. M., hoy ha almorzado en palacio el Sr. Leon y Castillo. Al entrar en el régio alcázar le han interrogado algunos periodistas acerca de la situación de nuestras relaciones con Francia, pero el digno embajador se mostró reservadísimo no aventurando ninguna declaración sobre la cual puedan aventurarse hipótesis más ó menos lógicas y oportunas.

Madrid 6.—Llama la atención de cuantos asisten á los círculos políticos, singularmente al salón de conferencias, la tranquilidad de indiferencia de que hacen gala ahora los republicanos ante la resolución ministerial de suspender las elecciones á todo trance.

Después de cuanto en los pasados días han perorado, proyectado y amenazado, no se explica nadie su quietud de ahora.

Créese que algo tramaban ocultamente y que no están lejos las sorpresas de que hablaba esta mañana «El País».

Madrid 6, 5'30 t.—Senado: El señor Portuondo contesta al general Azcárraga consignando que los liberales han mejorado siempre desde el poder las condiciones de vida del ejército.

El ministro de la Guerra justifica sus reformas demostrando que con ellas se atiende á todos los servicios obteniéndose grandes economías.

Muestra gran extrañeza por lo que han dicho algunos telegramas de la prensa suponiendo que la oficialidad de la guarnición de Barcelona estaba muy disgustada porque no eran sorteados los jefes y oficiales para ir á Cuba.

—Contra esto, ha dicho el general López Dominguez, hay que protestar enérgicamente. En el ejército español no ha podido existir ese disgusto. No cabe el sorteo para ir á defender la patria. El ejército defensor de los más altos y más caros intereses y afecciones de la nación, solo debe disgustarse, solo se disgusta, cuando no se le ordena marchar allí donde hay lucha,

donde hay peligros que arrostrar. (Aprobación.)

Madrid 6.—Está decidido que si al llegar la hora reglamentaria no han terminado los debates sobre los dictámenes de actas puestos á la orden del día, los ministeriales pedirán se prorogue la sesión.

El señor Salmeron, en nombre de la minoría republicana hará una manifestación de protesta, sin ánimo de prolongar el debate.

Así pues, el lunes podrá constituirse la Cámara.

## Gacetilla

Los Sres. Gobernador Civil y Delegado de Hacienda de la Provincia visitaron anoche la Estación central de «La Eléctrica Mahonesa» y la instalación hecha por la mencionada sociedad en nuestro Teatro Principal.

Sabemos que dichas autoridades quedaron sumamente complacidas de dichas visitas, felicitando al Gerente de la sociedad, Sr. Andreu por la buena marcha que ha sabido imprimir al desarrollo de la electricidad en esta ciudad, llamándoles particularmente la atención la sala de máquinas y cuadro de distribución, por la limpieza y acertada colocación de los aparatos, quedando también muy satisfechos del buen efecto que produce el alumbrado eléctrico en nuestro Teatro.

Entre las personas que acompañaban á las referidas autoridades, vimos á D. Juan J. Rodríguez, Jefe del partido zorrillista de esta Isla; y á D. Juan F. Taltavull, Gerente de la sociedad del alumbrado por gas, que suponemos quedarían también satisfechos de su visita.

El próximo Domingo á las 5 de la tarde saldrá para Barcelona directamente el vapor de esta matrícula «Menorquín», admitiendo carga y pasaje, despachándolo los Sres. Goñalons, Carreras y Comp.<sup>a</sup>. Véase el anuncio.

El «Boletín Oficial» ha publicado la relación de los acuerdos últimamente adoptados por la Junta provincial del censo electoral sobre inclusión y exclusión de electores en las listas que se están rectificando.

En los pueblos son escasas las inclusiones, pero en la capital ascienden á 1.596 que han sido reclamadas por los siguientes partidos:

Fusionista. . . . .	927
Republicano. . . . .	402
Carlista. . . . .	192
Conservador. . . . .	75

Mañana por la noche en Sta. Maria se dará principio á un Quinario con sermones todos los días á cargo del reverendo D. Francisco Romero Misiónero apostólico, que las Hijas de Maria dedican á su escelsa madre Maria Santísima en el Misterio de su Inmaculada Concepción.

Debiendo procederse á la renovación de las Juntas de Sanidad, provincial y municipales, el Gobernador de la provincia recuerda en una circular que ha pasado á los alcaldes de los pueblos, el deber que tienen de remitir antes del día 15 del presente mes, las propuestas en terna de los individuos que han de componerlas.

Las subastas verificadas esta mañana en el Ayuntamiento para el arriendo del arbitrio sobre locales de parada para carros y caballerías, para el Matadero y para suministro de medicinas a los establecimientos de Beneficencia y a los pobres de este término municipal para durante el año económico de 1893-94, han sido adjudicadas: la primera a D. Salvador Botella Candela por la cantidad de trecientas pesetas y la segunda a D. Juan Ramirez Ramirez por la de seis mil seiscientos ochenta y cinco pesetas; habiendo quedado desierta la última por falta de licitadores.

Se ha señalado el 12 del actual a las cuatro de la tarde, para los exámenes de aspirantes a Secretarios de Juzgados municipales de la Audiencia de este Territorio.

A pesar de lo pésimo que es el pan que se elabora en esta ciudad desde hace algun tiempo, debido en gran parte a la mala calidad de las harinas forasteras que emplean en su confeccion a causa de escasear bastante el trigo del país, no han faltado tahoneros que han tenido la humorada de aumentar estos dias su precio hasta cuarenta y ocho céntimos de peseta el kilo.

El «Boletín Oficial» publica una importante circular sobre caza, en la que se recuerdan las prescripciones de la Ley que tiende a proteger las aves insectívoras, en todo tiempo, por el beneficio que reportan a la agricultura.

En una viña situada en las inmediaciones de Llumasanas, ha sido encontrado esta tarde el cadáver de un vecino de dicho caserío, muerto al parecer de un tiro de arma de fuego, presentando la herida debajo de la barba. Junto al cadáver ha sido hallada una escopeta.

El Juzgado de instruccion se ha personado en el lugar del suceso, para instruir las primeras diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver y su conduccion al depósito del Cementerio.

El vapor-correo de hoy ha sido portador de una regular cantidad de cerezas procedentes de Palma, que se despachaban esta mañana en nuestro mercado a 15 céntimos de peseta los 400 gramos.

Leemos en «El Isleño»: «Lo decimos con pena.

Se ha confirmado la noticia de la muerte de nuestro paisano y amigo el Inspector de Telégrafos D. Enrique Píol.

Sucumbió el martes al medio día, a causa de la afeccion cardiaca que venia padeciendo.

El Cuerpo pierde un miembro ilustre, que muchas veces dió muestras de su inteligencia y laboriosidad; los amigos al que lo era verdadero; y la familia un jefe que será llorado por mucho tiempo.

Quiera el cielo conceder a tan buen patriota el lauro de los bienaventurados.

Dice «El Felanijense» que puede asegurarse ya que la cosecha de cereales halla totalmente perdida. Después de muchos meses de sed y enfermedad

se han echado a perder los sembrados sin poder obtener de ellos más que algunos dias de pasto para el ganado, siendo contadisimas las mieses que en este año hayan dado fruto.

Se ha dispuesto por el Ministerio de la Guerra de conformidad con lo propuesto por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, que los alcaldes de las poblaciones donde se hallen dichos individuos informen, bajo su responsabilidad, lo que personalmente les conste, al capitán general del distrito, sin limitarse a remitir los certificados de los médicos, quedando a la apreciacion del capitán general respectivo el envío de un médico militar ó el cerciorarse por la Guardia Civil ó por otros medios, obrando segun proceda, siempre que aparezca responsabilidad exigible.

Los pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés», son los siguientes:

D. Antonio Fernandez y esposa, Sebastian Roselló, Juan Vert, Juan Llull, Francisco Mercadal, cinco soldados, Bartolomé Grau, Félix Rubió, un carabinero.—Total 15.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS  
El «San Francisco» salió de Cádiz el 3 para Las Palmas.  
El «Ciudad de Cádiz» salió de Málaga el 4 para Cádiz.  
El «Habana» llegó a Nueva York el 4 procedente de la Habana.  
El «Ciudad Condal» salió de Veracruz el 4 procedente de la Habana.  
El «Isla de Luzon» salió de Suez el 5 para Aden.  
El «Isla de Mindanao» llegó a Santander el 5 procedente de la Coruña.  
El «Cataluña» salió de Barcelona el 5 para Málaga.  
El «Reina María Cristina» llegó a Puerto Rico el 5 procedente de Santa Cruz de Tenerife.

De arribada forzosa entró en Cádiz el día 3, la barca italiana «Celestina», su capitán Costaglionna.  
Este buque había salido de un puerto Norte el 22 de Febrero último.  
Navegando a una latitud de 45 grados al N. el pasado día 19 de abril, se desencadenó una furiosa tempestad, destrozando un fuerte golpe de mar casi toda la obra muerta de la barca, arrasando las olas la cubierta, llevándose al capitán y al contramaestre, con la circunstancia, que pudiérase llamar milagrosa, de que otra ola volvió al capitán, dejándolo sobre la cubierta sin conocimiento, siendo auxiliado por los tripulantes.  
La barca «Celestina» conducía cargamento de huevos, y su tripulacion la componian 12 hombres.  
Ha quedado detenida por la Sanidad hasta que se haga la correspondiente informacion.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 8.—4 t

4 por ciento Interior.	71'30
4 por ciento Exterior.	77'05
4 por ciento Amortizable.	79'12
Billetes Hip. de Cuba 1886.	107'25
Id. id. id. 1890.	97'92
Banco Hispano-Colonial.	86'80
Ferrocarril de Francia.	27'00
Ferrocarril del Norte.	39'70
Id. de Orense.	12'00
Ferrocarril de Almansa.	22'00
Id. de O. B. y Francia.	56'75
Id. del Norte.	20'00
Id. de Orense.	13'37
Id. de Almansa.	63'12
Obligaciones C. Transatlántica.	00'00

Empeños del Casino Mercantil  
Interior. . . . . 20 rs. vn. paga alista.  
Exterior. . . . .

Cambio Mahonés

Valores locales

Industrial Mahonesa.	23'50
Sociedad Mahonesa de Vapores.	00'00
Banco de Mahon.	30
La Eléctrica Mahonesa.	105
La Menorquina, Compañía de Navegacion.	00'00
Sociedad General de Alumbrado.	66
Banco de Ciudadela.	34
Crédito Industrial Mercantil.	13

Barcelona 9 . . . . . 9'5 m

4 por 100 Interior.	71'67
4 por 100 Exterior.	77'35
4 por 100 Amortizable.	79'00
Cubas 86.	107'25
Cubas 90.	97'62
Coloniales.	43'60
Ferrocarril Norte.	39'90

Madrid 9.—12'20 madrug.

4 por 100 Interior.	72'20
París 4 por 100 Exterior.	66'12
Renta francesa 3 por 100.	65'97
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Oficial

Madrid 8.

4 por ciento Interior.	73'30
4 por ciento Exterior.	71'15
4 por ciento Amortizable.	79'40
Billetes Hipotecarios de Cuba.	107'35
Acciones Banco de España.	371'50
París a la vista.	16'00
Londres a la vista.	29'25

Calendario

Sale el sol 4 h. 51. Pónese 7 h. 2.

1808.—Muere Schiller.  
S. Gregorio Nacianceno obispo y doctor.  
Santo de mañana.—S. Antonino arzobispo y S. Victor mártir.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana a Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

Observaciones Meteorológicas de hoy

Baróm. a 6° en mm.	758'01	758'81
Termóm. seco.	18'6	20'4
Humedad relativa.	83	80
Direccion del viento.	ESE.	SSE.
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera.	Strat. Cum.	Strat. Cum.
Tem. máx. a la sombra.	20'7	
Id. máx. al sol.	27'0	
Id. mínima.	16'4	
Id. id. irradiacion.	15'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	280	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	3'5	
Ascenso del baróm. id.	1'80	
Descenso id. en id.		

Movimiento del Puerto

Entrados el 9  
De Palma vapor «Nuevo-Mahonés» capitán D. José Caldés con 19 trips. 14 pasajeros efectos y la correspondencia.

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 8.—3 t.

El Consejo de ministros ha acordado restablecer el servicio interinsular de Cuba, mediante subasta, y ha aprobado el presupuesto de ingresos que se leerá mañana en el Congreso.

Esta noche volverán los ministros a reunirse en Consejo.

Madrid 8.—3'45 t.

Júzgase imposible que los ministros no se hayan ocupado de la conducta que deben seguir frente la

actitud hostil de los diputados republicanos respecto del aplazamiento de las elecciones municipales.

Créese que el Gobierno procurará esta tarde conocer de una manera fija las tendencias de los republicanos sobre dicho asunto, a fin de poder acordar definitivamente en el Consejo de esta noche la conducta que convenga adoptar.

Madrid 8.—7'45 n.  
El Senado ha aprobado el proyecto de contestacion al discurso de la Corona por ciento veinte y seis votos contra setenta y dos.

El Congreso se ha constituido hoy, habiendo sido reelegidos para la mesa efectiva los Sres. que componian la interina.

El presidente Sr. Marqués de la Vega de Armijo ha pronunciado el consabido discurso de gracias.

Los republicanos y los carlistas han protestado contra el juramento.

Madrid 8.—9'45 n.  
Hoy se ha leído en el Congreso el proyecto de aplazamiento de las elecciones municipales.

Según informes que ha recogido «La Correspondencia de España», el presupuesto de gastos asciende a siete cientos treinta y dos millones de pesetas, y el de ingresos a siete cientos treinta y tres.

Madrid 8.—9'55 n.

Algunos periódicos franceses acogen el rumor que corre con insistencia, de que el Papa prepara una encíclica a los Soberanos de Europa aconsejándoles el desarme general, y añaden que todos se muestran propicios a aceptar las indicaciones de S. S. excepto el de Rusia.

Madrid 9.—2'30 madrug.

Acaba de terminar el Consejo de ministros, que ha aprobado el presupuesto de Filipinas, ha tratado de la comision de presupuestos, que probablemente presidirá el Sr. Eguilior, y se ha ocupado extensamente en las tramitaciones que se siguen para el tratado de comercio con Francia.

Se han desmentido los rumores de crisis.

Madrid 9.—2'45 madrug.

Se ha verificado un lance de honor entre los Sres. Fernandez Arias y General Bargés, saliendo este herido en el muslo, sin interesarle el hueso, al primer disparo a veinte y cinco pasos de distancia.

El tiro del Sr. Bargés no salió.

Madrid 9.—8'10 m.

En el Consejo de ministros terminado esta madrugada se ha acordado que el Congreso se constituya en session permanente desde mañana hasta que se vote el proyecto de aplazamiento de las elecciones municipales.

## SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

El próximo jueves día 11 del actual de diez á once de la mañana se celebrará en la Fábrica de Gas una subasta para verificar los trabajos de excavación y extracción de tierras, con objeto de construir un gasómetro.

Las personas que deseen tomar parte en ella podrán enterarse de las condiciones que se hallan de manifiesto en las Oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta núm. 22.

Mahon 6 Mayo 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

### Administración de Loterías de

1.ª class n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Mayo.

Ha de constar de 19 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 959 premios importantes 1.330.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
20 de 4.000	80.000
830 de 800	664.000

99 aprox. de 1000 pts. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 250000 pts. 99.000

2 aprox. de 5.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 10.000

2 id de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 8.000

2 id. de 2.000 para el premio tercero 4.000

959 1.330.000

Mahon 1.º de Mayo de 1893.—El Administrador, Diego de la Torre.

### FOTOGRAFÍAS

DEL INTERIOR DE LA FÁBRICA DE ELECTRICIDAD, Y DEL NUEVO VAPOR "MENORQUIN,, MONJO

12, MIRANDA, 12

Copias en cartulina 1'50 pesetas.

### Para vender

Lo está la casa núm. 68 de la calle de Prieto y Caules, (Arrabal). Para su ajuste calle del Comercio, número 6

### LECCIONES

de solfeo, piano, violín é instrumentos de latón las da un ex-músico de regimiento. En esta imprenta informarán.

### Para alquilar

Lo estará desde el 1.º de Junio la casa Plaza del Retiro n.º 5. Para informes á D. José Sintés Saura, horno.

### CUPONES CUBA Y EXTERIOR

Vencimiento 1.º Julio 1893

Se pagan desde hoy con bonificación.

CAMBIO MAHONÉS  
INFANTA 8.

### Nodriz

Una, joven, desearía encontrar criatura para amamantar. Vive en Alayor calle de Oriente núm. 22.

## AL ESCUDO DE ESPAÑA

GARN FABRICA DE CHOCOLATES DE PALMA DE MALLORCA

PROPIEDAD DE D. ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica, se hallan de venta en casa su único representante en Menorca

D. AMADO PONS

CONFITERIA LA MAHONESA, NUEVA 21

## EL ARCA DE NOÉ

Se liquidan todos los géneros existentes en dicho establecimiento.

## EN EL ALMACEN DE MUEBLES

DE LA PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Se liquidan la mayor parte de los muebles existentes como son:

Armarios de luna de varias dimensiones.

Varias sillerías tapizadas.

Sillas sueltas de caoba y nogal.

Mesas de centro con mármol.

Bufetes de comedor.

Camas torneadas de Viena.

Otomanas.

Lavabos de varias clases.

Peinadores con y sin mármol.

Camas de hierro.

Somiers de varias clases.

Trasparentes varios.

Juegos de portier.

Mesas de noche con y sin mármol.

Muchos cromos con y sin moldura.

Y otros muchos objetos que es difícil enumerar.

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

## VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. De venta en Mahon: Farmacias de D. Rafael Galvez, D. Mauricio Hernandez, D. Vicente Teixidor y D. Jaime Ferrer.

En Mercadal, Farmacia de D. Antonio Villalonga; y en Ciudadela, en la de D. Juan Gornés.

EFERVESCENTE

Imprenta de M. Pappal.—Bastion, 30.

# PARA BARCELONA DIRECTAMENTE

Saldrá el domingo próximo, 14 del corriente. á las cinco de la tarde, el magnífico vapor

## P A L M A

Admite carga y pasajeros y lo despachan los Sres. Goñalons, Carerras y Comp., calle del Angel, núm. 10.

### CAMBIO MAHONÉS

Habiendo acudido el interesado de los préstamos núms. 73 y 76 manifestando haber extraviado los resguardos de los mismos. Se hace presente que esta Sociedad atenderá á los que se crean con derecho á reclamación hasta el 11 del corriente, quedando en caso contrario nulos y sin valor dichos resguardos; y se le extenderá el correspondiente duplicado.

Mahon 8 Mayo 1893.—El Director-Gerente, José I Taronji.

### Trajes

La Sastrería, Portal de Mar, núm. 4, ha recibido los trajes para niños de 3 á 7 años con pantalón corto y los de hilo se venden á 5 pesetas traje y los de lana á precios convenientes.



## P. DE PARAMO, VIUDA DE GIMENEZ



CASA EXPORTADORA DE VINOS FINOS Y AGUARDIENTES  
ANÍS DE AMBOS MUNDOS

ANÍS FLAMENCO

PONCHE ROMANO

JEREZ, desde 8'75 ptas. á 200 ptas. la arroba.

MANZANILLA, ROM, COGNAC, VINOS EXTRANJEROS

### Subasta

El día 18 de Mayo, á las once de la mañana se venderán en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, las siguientes fincas procedentes de la herencia de Juan Orfila y Villalonga.

1.º Una casa con huerto y una porción de terreno de cuatro almudes agregado á la misma, situada en Alayor, calle de San Pedro, sin numerar, tasada en 2166 pesetas 66 céntimos.

2.º Una viña de 19 áreas situada en el término de Mercadal y punto conocido por Ne Bou, tasada en 333 pesetas 33 céntimos.

No se admitirá postura alguna que no cubra la respectiva tasación, y la venta se efectuará por separado de cada una de dichas fincas.